

Precios; en la Isla:
Número suelto, 15 cts.
Un mes . . . 0'60 ptas.
Resto de España.
Trimestre 2'25 ptas.
Extranjero:
Semestre 5'50 ptas.

¡OIGA!



Año I | Número 27
Ciudadela (Baleares), 16 de Diciembre de 1935.

Periódico semanal.—Se publica el lunes
Redacción y Admón: Calle del Rosario, 8 | Teléfono, 59

Calzados Bata

Sin duda alguna todos en Ciudadela hemos oído alguna referencia sobre la importantísima fábrica checoeslovaca de calzados denominada generalmente BATA, asombrándonos la fabulosa cifra de pares de calzado que fabrica diariamente.

Siguiendo su plan de expansión ha inaugurado hace poco en Hellocourt en Francia, una fábrica que en más pequeña escala, reproduce la organización de la fábrica central de Zlin en Checoslovaquia.

Hellocourt era hace pocos años, solamente un pequeño caserío y hoy está instalada una fábrica que ocupa a más de mil obreros produciendo unos ochenta mil pares semanales.

La organización Bata tiene por principio la autonomía de cada sección con contabilidad propia, es decir, que por ejemplo la sección de corte de piel cada día vende y pasa factura de su producción a la sección aparado y de esta manera es fácil controlar los gastos para procurar su reducción, a lo que dedica especial atención y poder implantar continuamente sistemas que simplifiquen al mismo tiempo que aumentan la producción.

Detalle especial es que el coste de las materias primas alcanza el ochenta por ciento del importe total del calzado, de modo que un par que Bata vende a 20 pesetas corresponden 16 pesetas a los materiales y toda clase de accesorios y solamente 4 pesetas a pago de directores, obreros, fuerza motriz y gastos generales.

Para la formación de su personal ha establecido Bata en Hellocourt, un internado en el que se da educación profesional a los jóvenes obreros que demuestran aptitudes y entre los cuales espera encontrar sus mejores contra maestros, viajantes y directores.

Nota que demuestra la armonía del personal es que muchos días puede verse comiendo junto con los obreros, a los encargados y directores principales de la organización. Bata estimula a sus obreros y empleados a que le depositen sus economías dándoles un diez por ciento por las cantidades ingresadas.

El obrero trabaja durante nueve horas diarias y sólo cinco días a la semana estando interesado en la empresa.

J.

Hay que formar al niño

Generalmente, en la sociedad actual, estamos deplorando la carencia absoluta de esas costumbres graves, reposadas, armoniosas, que constituyeron las costumbres de tiempos pretéritos a manera de delicado concierto que, con sus cadencias y ordenados compases, estaban pregonando la existencia de ordenadas costumbres.

Echemos, siquiera, una rápida ojeada sobre nuestra ciudad para descubrir, a través de las brillantes gasas que la visten y de los oropeles con que se adorna, la poca consistencia de sus principios y la casi completa ausencia de aquellas sólidas virtudes que constituían el verdadero carácter ciudadelano: la autoridad moral, que es lo que eleva al que ejerce el poder sobre sus semejantes, brilla por su ausencia; la obediencia es pura ficción, es cobardía, ya que carece de amor que es lo que la eleva y ennoblece; la ambición compra y vende las conciencias a cielo raso, o por mejor decir: la generación actual se halla envuelta en el más grosero positivismo patentemente manifestado ya en la idolatría exclusiva del oro, ya en la sed hidrópica e insaciable de honores y grandezas que el viento esfuma; ya, triste es decirlo, en el descaro más insolente con que se hace gala de la inmoralidad...

La causa de tal perversión radica, única y exclusivamente, en la pésima formación que los padres de familia han dado a sus respectivos hijos.

Los padres, con todo esmero y diligencia, deben atender a la for-

mación del niño. Es un deber primordial; ellos son los primeros preceptores de sus hijos. A ellos compete, pues, instruirlos y educarlos ya que la instrucción que directamente se refiere a la inteligencia y la educación que forma el corazón, el carácter, la conciencia, son como los polos donde armónicamente gira el hombre civilizado y ambas deben desarrollarse a compás bajo la influencia religiosa si el hombre, hoy niño, ha de llenar cumplidamente sus deberes para con Dios, para con sus semejantes y para consigo mismo.

En el niño, así encarrilado desde su temprana edad, podemos cifrar las hermosas esperanzas del mañana. Una brillante aurora casi siempre es presagio de un día espléndido; así la infancia bien dirigida, educada en sanos principios, en prácticas saludables, preludia de ordinario una sociedad rica en frutos de virtud, ilustrada en obras de inteligencia, próspera aun en el orden material. El hombre será lo que se prepare en el niño; lo afirma la Sagrada Escritura por boca del Sabio; «El joven cuando llegue a anciano, no se apartará de la ruta que siguió en sus primeros días».

JACINTO DE LA LASTRA

Ciudadela, diciembre de 1935.

Croniquilla

No hay duda que el tiempo, (al estado atmosférico nos referimos) influye y no poco en casi todas las cosas. Con este tiempo que se nos está dando de frío, viento y lluvia, sólo se siente uno optimista al lado de una buena estufa o metido en cama y bien arropado.

Mala semana ha sido ésta para todo aquel que tiene que salirse de casa para sus menesteres, obligaciones o negocios; peor para el

pobre jornalero que tiene que ganar el pan familiar con el trabajo al aire libre: para ése la crisis del tiempo le supone ponerse a ración de comida; pero ha sido pésima para el desgraciado que sin tener trabajo fiaba en la pesca o caza el sustento de los suyos.

Con tener la lluvia, el frío y el viento tan grandes influencias, éstas no rezan con la política: a pesar de las inclemencias del tiempo ha sido ésta, semana de crisis de Gobierno, comadreo de políticos, de expectante ansiedad, siempre el oído atento a lo que la «radio» nos decía: se sucedían los encargados y se multiplicaban las visitas.

Por ese prodigioso aparatito de «radio» se ha sabido a punto y hora cuanto pasaba en Madrid y naturalmente absorbiendo la atención de toda la península e islas adyacentes.

La política entre los españoles se va convirtiendo en «sport» favorito.

Allá, con crisis, han pasado muchas cosas esta semana, mayor revuelo que otras veces, y aquí con frío, lluvia y viento y también con crisis (y diferente ¡vive Dios!) no ha pasado nada.

PATHE

Ciudadela, diciembre de 1935

CRONICAS DE LA GUERRA ITALOETIOPE

¿Hacia la solución?

Ha comenzado la semana con bombardeos. Después de bombardear a Dessie, ha corrido el rumor de que han bombardeado a Ankober, que sólo dista de Addis Abeba unos 150 kilómetros.

El ras Gugsu ha dirigido un llamamiento a diversas personalidades abisinias, en el que les dice entre otras cosas: «Me he unido a Italia para salvar a mi país de la ruina; yo os conjuro a que sigáis mi ejemplo.»

Los italianos siguen fortificando las posiciones conquistadas. Y es seguro que la retirada de Macalé que anunciaron los abisinios ha sido un sueño.

La fórmula Hoare-Laval está ya en manos de los países beligerantes. Proponen a Italia concederle el Tigré oriental y rectificación de las fronteras del Ogaden y la Somalia, a cambio de un corredor a Abisinia que conduzca hasta el puerto de Assab.

En principio parece que a Italia tales proposiciones le han causado

buen impresión. En cambio a Abisinia, no. No quieren ceder ni un palmo de terreno. Dicen que han sido atropellados, no vencidos; y que seguirán combatiendo mientras quede un solo guerrero.

Esta vez Francia e Inglaterra se han empeñado en hacer un buen trabajo y están decididos a poner punto final a asunto tan peligroso. Aunque para llegar a un acuerdo definitivo se tienen que pasar por negociaciones muy delicadas.

Y como pasa siempre que se inicia una propuesta de paz, en el frente hay calma. Desde el momento en que Italia paró su atención en la fórmula (señal de que le ha interesado) la calma se ha dejado sentir.

Los contendientes deben de pensar que es inhumano causar nuevas víctimas si la paz está próxima, y retrasan las operaciones.

¿Iremos esta vez por buen camino?

NOTICIARIO SEMANAL

Día 9 Diciembre.—**España**—Hoy se ha reunido el Consejo de Ministros, durante el mismo el señor Chapaprieta marchó a Palacio para presentar la dimisión total del Gabinete.—Ha sido promulgado un decreto dejando en suspenso algunos efectos de la ley de restricciones.—Las consultas comenzaron a las cuatro de la tarde.—El señor Alba aconsejó sea evitada la disolución de las Cortes.—El señor Besterio aconsejó un gobierno republicano que disuelva las Cortes y que convoque las elecciones. El señor Lerroux entiende que debe mantenerse el bloque. El señor Martínez Barrios quiere la disolución. El señor Gil Robles es partidario de un gobierno que se acomode a la composición de la Cámara. El señor Martínez de Velasco propugna por un gobierno que haga posible la labor de estas Cortes. El señor Cambó aconseja un gobierno con estas Cortes para aprobar tres proyectos. Don Melquiades Alvarez opina que debe continuar el bloque. El señor De Pablo Blanco dice: Si fuera posible, un gobierno con estas Cortes, y si hay dificultades, un gobierno que las disuelva y constituya el nuevo Parlamento.—**Extranjero**.—Los señores Laval y Hoare redactaron una fórmula de arreglo. El nuevo plan ha sido comunicado al señor Mussolini por mediación del embajador de Italia en París.—En Etiopía continua la actividad

de la aviación italiana.—Los japoneses han extendido su ocupación a la parte oriental de Hopei.

Día 10.—**España**.—Hoy han aconsejado a S. E. los señores Samper, Santaló, Maura, Barcía, Horn, Calderón, Cirilo del Río, Iranzo, Portela, Hurtado, Marañón, Unamuno, Ossorio y Gallardo, Sánchez Román, González Posada y Pedregal El señor Azaña se excusó de acudir a Palacio. En general las derechas aconsejan un gobierno con las actuales Cortes y las izquierdas un gobierno de republicanos autenticos con el decreto de disolución.—El señor Chapaprieta ha recibido el encargo de formar gobierno, pero ha declinado.—Poco después fué encargado de formarlo el se-

ñor Martínez de Velasco que celebró diversas entrevistas con personalidades políticas. La Ceda le ofreció su colaboración para el futuro gobierno.—Se asegura que cuarenta diputados radicales se separan de su jefe.—Se han suspendido las sesiones de Cortes hasta la solución de la crisis.—**Extranjero**.—Se ha llegado a un completo acuerdo anglofrancés y las proposiciones de conciliación han sido transmitidas a Roma y Addis Abeba. Los abisinios han atacado en el frente Norte.—Se teme que la aviación italiana bombardee el ferrocarril Jibuti-Addis Abeba.

Día 11.—**España**.—En Lérida se ha registrado una temperatura de cuatro grados bajo cero.—El señor Martínez de Velasco a pesar de contar con la colaboración de los jefes

(Continúa en la página 8)

Línea Barcelona Valencia

Barcelona

Servicios inmejorables por rápidos motos veleros

SALIDAS:

De Barcelona para Valencia todos los miércoles y sábados.

De Valencia para Barcelona « « « «

CONSIGNATARIO:

En Barcelona: D. Bartolomé Oliver, Cristina, 5

En Valencia: D. Manuel Gabarda del Duque, Avenida del Puerto, 358 (Grao)

Fletes reducidos. Encargue le embarquen sus mercancías por dicho conducto y las recibirá con rapidez.

Para informes en Ciudadela: D. Juan Arguimbau



DEPORTES



FUTBOL

El Ciutadella bate en duro encuentro al Menorca En Mahón empatan a dos tantos el Fortuna y el Minerva

Ciutadella, 2. —Menorca, 0

Durante toda una semana el pan de cada día ha sido el tema del encuentro Ciutadella - Menorca. Cuanto más se ha ido acortando el momento, más ha venido subiendo el nerviosismo de simpatizantes y aficionados al deporte del balón. ¡Cuántos rostros durmieron la noche del sábado con una expresión de zozobra, incertidumbre y esperanza! ¡Qué sueño tan agitado para tan poca cosa, dirá quien no le ha tomado gusto al deporte balonpédico y no siente simpatía para equipo alguno! Pero no sólo de pan vive el hombre y así fué que los gastrónomos el domingo a la una y media habían tragado no comido sus respectivas raciones y con su obsesión y la carga de pensamientos pretendieron engañar al estómago con un poco de futbol, al salir disparados hacia el campo San Nicolás.

El día de ayer amaneció claro y el sol nos envió sus rayos durante toda la mañana como presagio de buena nueva. Algunos nubarrones impidieron desde las primeras horas de la tarde, que el astro rey luciera sus encantos y el airecillo de tibio pasó a fresco. Pero el público franqueó la entrada dispuesto a jugarse su última carta. Com-

pactas filas humanas vallaban el terreno de juego y entre comentarios de unos y otros entran en la cancha los equipier azulgrana que comienzan mediante el preliminar peloteo a templar sus músculos y ejercitar sus piernas a la destreza. Al cabo de un rato, entran en el campo en fila india nuestros jugadores que se dirigen hacia el marco desocupado.

A las dos y media el juez señaló la alineación de los dos teams, siendo favorecido el Ciutadella por el sorteo.

Seguidamente se inició un ataque de campeones, sostenido a fondo durante el intervalo de diez minutos, que fueron paulatinamente reduciendo su eficacia ¡Cuánta emoción durante dicho lapso de tiempo! Fué Mestres quien a los siete minutos de juego consiguió el primer goal desde la línea media rival al mandar un chut arqueado sobre la puerta que se convirtió en tanto al no entenderse Germán y Riudavets para repeler el balón. El entusiasmo del público afecto al club blanco se desbordó después y los comentarios sobre el resultado del encuentro tal vez rebasó en mucho al cálculo hecho de antemano.

Decreció poco a poco el interés del partido a medida que avanzaba el final de la primera que solo

volvía a cobrar parte de su valor ante la actuación sobresaliente de Mestres que puede decirse sin exagerar fué el ídolo de la tarde. Sus intervenciones decididas, le adquirieron la simpatía de todo el público, que gozó y le alentó siempre al seguirle con avidez en sus múltiples intervenciones. Pocas veces molestaron a Agustín que se mostró seguro. Bonet y Sans, la pareja indisoluble, especialmente el primero, hizo alarde de sus cualidades. La línea media con Marqués en el centro, repelió serios ataques si bien la entrega de balones, no tuvo el acierto que era de desear. Mesquida seguro y enérgicamente comedido realizó un partido notable. La línea de ataque se mostró peligrosa y toda la delantera trabajó con verdadero ahinco. Gornés se nos demostró ayer como en una de sus mejores actuaciones. Pascual trabajador como siempre. Seguí parecía que cobraba más valor cuanto más se le obstaculizaba su labor. Eduardo metódico cooperó con acierto y destreza en llevar el balón hacia la meta; y Rogelio que era también uno de los puntales en que descansaba la confianza de la afición para obtener la victoria, fué amonestado y expulsado del terreno por haberse dejado llevar de su impetuosidad.

la soldadesca aguardentosa! Y además, ¿qué iba a ser de ella? ¿Qué se iba a hacer sin la guía, sin los consuelos, sin el aliento que le daba su querida Victoria? Cuando llegó el momento de verla partir con los soldados, sintió tan violentamente oprimido su seno, que no fue dueña de reprimir un grito y un movimiento de cabeza que en poco estuvo no frustasen toda su resistencia anterior, pues, advertidos por un soldado que se había quedado a la zaga, hicieronle volverse y dar algunos pasos en dirección de la lentisea; afortunadamente el soldado no debía de ser muy suspicaz, pues, juzgando, sin duda, que había sido rumor producido por algún bicho del bosque, fue en breve a reunirse con la compañía. Imposible describir el desaliento y la pena de Matilde al verse definitivamente

— 197 —

— 200 —

Pero por esta vez no plugo a la divina Providencia aceptar el sacrificio que con tan humilde resignación le ofrecía la joven. Sucedió que, al salir ya del bosque, emparejó con los soldados una partida de campesinos que, a fuerza de buenos demócratas de aquella comarca, y noticiosos de que «la patria estaba en peñigro», habían salido al encuentro de los batallones de Orleans, con el fin de ofrecerles su cooperación y de afiliarse en sus banderas. En el momento de acercarse mutuamente paisanos y soldados, saludáronse con los consabidos «vivas y muestras» de costumbre, fraternizando unos con otros. En medio de esta gritería y esta efusión de amistad demócrata, creyó Victoria percibir una voz muy conocida de ella, mientras que, también por su parte, el que tenía aquella voz y parecía ser comandante de la partida de paisa-

se el lector la torturas que producirían su corazón. Veinte veces estuvo a punto de salir de su madriguera y decir: «¡Admíralo! La culpable soy yo sola; esta joven nada ha hecho». Pero detuvo la juiciosa reflexión de que nada conseguiría sino haber dos víctimas en lugar de una; y lo que peor era todavía, que al descubrirse ellas, comprometería mucho más a Victoria, dado que de sería muy difícil ocultar su nombre y condición, en cuyo caso, convenida Victoria de haber disimulado la verdad, lo pasaría mucho peor, y aun quizá sería condenada a muerte. Decidíose, portanto, Matilde a permanecer oculta. Pero ¡cuánto sufrió su alma! ¡Qué larguísimo le pareció el interrogatorio de su pobre compañera! ¿Cómo penetraban a manera de dardos, en su noble corazón las groseras chanzas de aque-

— 196 —

— 193 —

si no quieres que aquí mismo te levantemos la tapa de los sesos. «¡Cosa singular! Mientras Victoria oyó palabras melifluas de unos, y groseros requiebros de otros, nada había sabido sino suplicar aterrada; ahora que no oía ya sino amenazas terribles, recobró de súbito su nativa serenidad, y con un continente resuelto se atrevió a responder: — Os he dicho que soy una pobre labradora, y no tengo el honor de servir en ninguna casa noble; si así fuera no me avergonzaría de confesarlo. Estamos en tiempo de libertad y cada cual puede servir a quien le acomode; podéis llevarme presa, podéis matarme, si os parece bien. Yo lo único que os pido, señor oficial, es que vuestros soldados me respeten. Aunque pobre labradora soy una mujer honrada, y completamente se

—Elizado a no temer por la suerte que pudiera caber a su querida señorita; sin embargo, como ya estaba serena, pudo con ligera exploración, y dirigiendo con disimulo una mirada escudriñadora al sitio donde se ocultaba Matilde, comprendió con inmenso jubilo que esta quedaba en salvo. —Sea de milo que quiera— se dijo a sí propia—, pero que ella, al menos, se liberte de manos de estos hombres. Hemos prometido todos en casa, a su noble y anciano abuelo, devolverle la sana y salva. ¡Madre mía santísima! Muera yo, si es preciso, pero protegida a Matilde. En este momento comenzó a escampar, y el oficial dió orden de continuar la marcha. —

— 195 —

— 194 —

Tal es a veces el prestigio de la virtud, que alcanza a imponer respeto aun a los más depravados. Por otra parte, la sencillez y naturalidad de la muchacha eran tan patentes, que, ante ellas, quedó desarmada la saña recelosa de los foragidos. El oficial fingió satisfacerse con las explicaciones de Victoria; pero juzgando allá por sus adentros que en aquel asunto había gato encerrado, y con la mira de probar un celo que le proporcionase medros en su carrera, mandó achar a la joven por delante de la compañía, y que, llevada a cierta distancia de los soldados, se le condujese a la ciudad más próxima, ordenando también, bajo las penas más severas, que no se la infiriese el menor agravio ni de palabra ni de hecho. — En el trance que Victoria se encontraba era lo menos malo que podía sucederla; y completamente se había tranquil-

— también a su mente y llamaba el llanto y de la tempestad; por otra parte, acudía sola y sin amparo en medio de la noche do en la otra compañera a quien dejaba davía más que en sí misma, iba pensando que se proponían hacer con ella, toda aquella desentrenada turba. Ignorante de ba con los ojos en tierra a vanguardia dada; inquieta, no ya medrosa, caminaba Victoria, entre tanto, triste, no acabada de sentido. — con la frente sobre el húmedo suelo, prioven, que, sintiéndose desfallecer, cayó mieron de tal manera el corazón de la baron de tal modo la mente y compritiendo las gradas del patibulo, perturante ¡veces despidados, ora, en fin, suaherrojada en un calabozo, ora llevada su generosa amiga; el imaginársela, ora ligro en que por causa suya se hallaba abandonada; la idea, sobre todo, del pe-

— 198 —

— 199 —

a sus párpados el recuerdo de su madre, de sus hermanos, de su cabaña, y más aún el de su padre, desterrado a la sazón de su querida familia en tierra extranjera; la idea de no volver quizá a ver a estos seres, de ella tan amados, hubiera, tal vez, extinguido el esfuerzo verdaderamente varonil que debía a su educación campesina, si contra todos sus temores, contra todos sus pesares no hubiese tenido el refugio y el consuelo de una sólida piedad, que la hacía poner en Dios su única y entera confianza. Cada vez que con una plegaria interna invocaba a la Madre de las misericordias, sentía dentro de sí que ni la prisión, ni el cadalso mismo, la quitarán el valor de sufrir y de morir, si así Dios lo dispone, por una causa tan digna de un alma cristiana. ¡Tan maravilloso es el poder de la fe y de la piedad, aun en las almas de menos fortaleza!

A los treinta y cinco minutos de juego, fataba ya un jugador blanco, sin que ello empero, restara valor a los demás compañeros.

En la segunda parte la línea de ataque Pascual ocupó su lugar y el de Seguí y éste el de Rogelio y de esta forma el cuarteto puso en constante aprieto el marco de Riudavets a cuyo salvamento cooperó colosalmente Germán que se mostró muy seguro de su cometido. A los diez y seis minutos de juego un manos de Pineda en el área de penalty, es designado Eduardo para lanzarlo que fijando el balón ceñidísimo en el ángulo inferior izquierdo, fracasando Riudavets a pesar de su excelente estirada. La reafirmación de la victoria mediante este segundo tanto fué recibida con generales muestras de entusiasmo.

Pascual laboriosísimo, esquivó y desbordó repetidas veces a la defensa poniendo en aprieto a Riudavets, al entregar excelentes pases a sus compañeros, que no estuvieron acertados en sus remates. Eduardo falló un tanto por falta de puntería, cuyo tiro fué mandado ceñido al exterior del marco inferior.

Al señalar el final del partido el señor Vila, el público tuvo el plato suculento de toda una noche para soborear el triunfo y acostarse ya tranquilo con la faz sonriente ahora, acariciando el título de campeón para el Ciutadella que por momentos va tomando forma después de salvar tan notable como difícil escollo en el tan esperado partido de ayer.

El factor árbitro pesaba tanto en el resultado de ayer, que tropezaron con dificultades para que las directivas de ambos equipos llegaran a una feliz coincidencia. Lo demuestra el que ayer por la mañana una comisión del club local acompañada del señor Anglada del comité, pasara a Mahón para ultimar la designación del juez que recayó al fin en don Alberto Vila. Las referencias que se tenía de este señor, eran de haber mili-

tado en otros tiempos en las filas del once azul grana. En su virtud la hipótesis y las conjeturas no resultaban nada favorables para el equipo campeón en razón a la simpatía que de antiguo y actualmente se suponía ligaba con el sub-campeón. Pero no fué así, puesto que el señor Vila a medida que iba desarrollando su labor afianzaba de cada momento su imparcialidad, transformándose paulatinamente en confianza su sospechosa intervención. Es digno de elogiar su noble rasgo al ceder íntegros sus honorarios que le correspondían, a favor del jugador Morro, lesionado durante el encuentro Unión-Menorca.

C.

En Mahón

En el campo de San Carlos tuvo lugar el encuentro entre el Fortuna y el Minerva, siendo el resultado un empate a dos tantos.

Dirigió el encuentro el señor Andréu.



Sección Filatélica

Al filatelista principiante:

Amigo coleccionista: Debes saber que el afán de coleccionar es innato en el hombre y constituye uno de sus instintos. Nada más humano que encauzar estas energías y sacar partido de ellas. Tú estás convencido ya de que es una honra participar de una afición que comparten contigo dos millones de hombres, entre los que se cuentan, gobernantes, sabios, artistas...

¿Cómo hacer para orientarte en el campo hoy dilatadísimo de la afición filatélica?

Tú primer intento será reunir una colección universal interesante. Pero debes saber que hoy circulan unos cien mil sellos diferentes. Y que al traspasar los cinco

mil, que será cuando dejes de ser principiante, los sellos se recogen paulatinamente, salvo el caso de hacer grandes dispendios, que sólo están al alcance de pocas personas.

Este puede ser tu primer momento de desanimación. Entonces debes procurar ponerte en relación con otros aficionados de tu categoría que deseen cambios.

Y desde este momento puedes ya especializarte. Hoy se concede verdadera importancia a la especialización.

Pero de esto te hablaré otro día.

NOTAS

—La casa J. Majó Tocabeus de Barcelona, acaba de editar el número 6 de «Publicidad Filatélica», interesante revista cuyas nuevas secciones y orientación enfocan admirablemente la afición filatélica.

—En las Islas Británicas, según declaraciones del Ministro de Correos de dicha nación, las necesidades de la correspondencia, precisan la impresión de quince millones de sellos diarios.

FILO

Cupón número 11

para publicidad Filatélica

2 palabras



**¿HA PENSADO ADQUIRIR
USTED UN MOTOR PARA
SU NORIA?**

Pues ahora se le presenta la ocasión de poseer un VELLINO (el mejor motor a gasolina existente) y ahorrarse unas cuantascientas de pesetas.

Véalo en Alfonso III, 110



(Viene de la página 3)

del bloque declina el encargo de formar gobierno.—El señor Alba ha dado una nota a la prensa, en la que niega haber dicho que las Cortes no pueden ser cerradas por acuerdo del consejo.—Después de la declinación de poderes por el señor Martínez de Velasco el Jefe del Estado amplió ayer las consultas, desfilando nuevamente por Palacio los señores Chapaprieta, Melquiades Alvarez, Miguel Maura, Gil Robles, De Pablo Blanco, Samper y Martínez Barrio.—**Extranjero.**—Ha sido entregada a Mussolini la proposición conciliadora sobre el conflicto italo-abisinio.—El ministro de Etiopía en París ha expuesto a Laval la actitud del Gobierno abisinio que es contrario a la entrega de un solo metro de su territorio.—Las fuerzas del Ras Desta desarrollan una gran actividad en la región de Dolo.—Los japoneses continúan extendiendo su ocupación en Chahar.

Día 12.—**España.**—El señor Maura ha sido encargado de formar gobierno, empezando seguidamente las visitas.—Antes el Jefe del Estado había ampliado las consultas con los señores Cambó, Portela, Hurtado, Ossorio y Gallardo y don Cirilo del Río.—Por la tarde el señor Maura declinó el encargo de formar gobierno vistas las dificultades surgidas.—A las siete y cuarto el señor Chapaprieta recibió de S. E. el encargo de intentar la formación del nuevo gabinete.—Gil Robles ha manifestado, o disolución de Cortes o

yo en la Jefatura del Gobierno.—**Extranjero.**—Se está librando un combate en la región del Tembien en el Tigré.—La aviación italiana ha bombardeado la localidad de Goba en el frente Sur.—El rey de Egipto ha restablecido la Constitución de 1923.

Día 13.—**España.**—Ante los inconvenientes encontrados, el señor Chapaprieta esta mañana ha declinado el encargo de formar Gobierno.—Seguidamente se ha encargado al señor Portela Valladares, el cual ha visitado a distintas personalidades entre ellas al señor Gil Robles con quien se decía enemistado.—El señor Portela Valladares cree que mañana habrá lista.—El Ministro de la Guerra ha retirado sus papeles del Ministerio, necesitando un camión para retirarlos.—**Extranjero.**—Los italianos han desmentido que hayan bombardeado ninguna ciudad abierta, denunciando que los abisinios abusan del emblema de la Cruz Roja.—En Grecia debido a fuertes inundaciones han quedado sin albergue muchas personas.

Día 14.—**España.**—A las 11 de esta mañana el Sr. Portela Valladares ha entrado en Palacio del cual ha salido a la 1'30 dando a los periodistas la siguiente lista del nuevo Gobierno: Presidencia y Gobernación, Sr. Portela Valladares. Estado, Martínez de Velasco. Guerra, Molero. Marina, Salas. Instrucción Pública, Manuel Becerra. Agricultura, De Pablo Blanco. Obras Públicas y Comunicacio-

nes, Cirilo del Río. Trabajo y Justicia, Martínez. Hacienda, Chapaprieta. Ministro sin cartera, Rahola. El Sr. Portela ha manifestado que esta tarde a las cinco se celebraría el primer consejo y que el Sr. Cirilo del Río ocupará interinamente la cartera de Guerra.—Ha dimitido el Sr. Villalonga, Gobernador General de Cataluña, habiendo sido nombrado interinamente don Juan Maluquez.—Los dos ministros radicales parecen no representan al partido radical. Esto ha causado gran disgusto en el partido agrario.—El Sr. Gil Robles publicará un manifiesto, emprendiendo seguidamente una gran campaña de propaganda por el país. A las 8 de la noche terminó el primer Consejo del nuevo Gobierno. En él se admitió la dimisión del Gobernador General de Cataluña nombrando sustituto interino. Se habló de la disolución de las Cortes, autorizando toda clase de propaganda política en locales cerrados. Se trató del acuerdo comercial con Francia y de asuntos relacionados con la Hacienda.—**Extranjero.**—Mussolini ha contestado a las proposiciones anglofrancesas. Se dice que no acepta, pues los territorios abisinios que quieren cederle son regiones desiertas. Hoy ha cesado el Presidente de Checoslovaquia, señalándose el 18 de este mes para nombrar su sustituto.

Compre

¡OIGA!...

Las montañas que marchan

El viajero que desde una cima elevada abarca con la vista el panorama de las montañas y llanuras se inclina a creer que aquel espectáculo es permanente e invariable. Y, sin embargo, es muy cierto que aquellas durísimas y altas cumbres se deshacen y han de hundirse en los hondos valles que las rodean. Las transformaciones de la naturaleza, aunque insensibles a nuestra vista, son incesantes, y la Tierra que nos sustenta no está nunca en reposo. ¡Ni siquiera durante un minuto!

LOS GRANDES HUNDIMIEN- TOS DEL SIGLO PASADO

Hundimiento del Rossberg.—El 2 de septiembre de 1806 toda la falda del Rossberg, al Norte de Righi (lago de los Cuatro Cantones) resbaló sobre su lecho de arcilla fangosa y se hundió con sus praderas, selvas y aldeas en el alegre valle de Goldau (Valle de Oro). De las rocas al chocar salían surtidores de fuego; las aguas subterráneas se transforman en vapor que producía terribles explosiones. Cuatro aldeas y 1.000 personas quedaron aplastadas bajo las ruinas. El trozo desprendido tenía 4 kilómetros de largo, 320 metros de anchura y 32 metros de espesor; 40 millones de metros cúbicos de fangos, tierras y piedras. Las leyendas populares afirman que en ciertos días tocan a muerto las campanas de la iglesia sepultada.

El hundimiento de Elm.—El 2 de septiembre de 1882, a consecuencia de lluvias torrenciales, grandes grietas se abrieron en el Tschingelberg, montaña que domina la aldea de Unterthal, dependiente de Elm, a 20 kilómetros de Glaris (Suiza). El domingo 4, a las cinco y media, un trozo de la montaña, el Pfatten-

berg, se desprendió de ella, cubriendo a la aldea de Unterthal y a sus habitantes de una capa de tierra de 15 a 25 metros de espesor. El río Sernft, cegado, se transformó en lago, abriéndose después un nuevo lecho; 110 habitantes perecieron en la catástrofe.

La catástrofe de Saint-Gervais.—El 12 de julio de 1892 los baños de Saint-Gervais, cerca de Chamonix (en Saboya), el caserío de Bionnay y parte del de Fayet, fueron barridos y arrastrados por un inmenso torrente de fango. El helero de Tete-Rouusse, situado a 3.139 metros de altura, por encima de la cumbre del Gouter, se hundió, abriendo camino a un lago intraglacial que contenía 100.000 metros cúbicos de agua, 90.000 metros cúbicos de hielo y 100.000 metros cúbicos de tierras de arrastre, que en forma de irresistible torrente se precipitaron en la estrecha garganta de Saint-Gervais. En este desastre perecieron 200 personas.

Avalancha del Altels (Suiza).—El 11 de septiembre de 1895, a las cinco de la mañana, una masa de hielo se desprendió de la cumbre del Altels, uno de los picos más elevados (3.636 metros) de los Alpes de Berna. Los terrenos de pasto, en una extensión de un kilómetro y medio de largo y un kilómetro de ancho, fueron cubiertos de fangos y tierras arrastradas por la avalancha; 130 cabezas de ganado y sus 6 pastores quedaron allí sepultados.

En los Alpes, en los Pirineos, en los Andes o en el Himalaya, el viajero encuentra siempre estos testimonios irrecusables de la transformación incesante de la corteza terrestre.

B. B.

50 años atrás

Mes de Diciembre de 1885

CIUDADELA

Día 19.—En la mañana de hoy nuestro Excmo. Prelado ha conferido las cuatro órdenes menores y el subdiaconado a don Guillermo Fayes Castell, de esta ciudad; el subdiaconado solamente a don Gregorio Pons Florit, de Mahón; y la primera clerical tonsura a los señores don Martín Bagur Bober, de esta ciudad y a don Antonio Vicente Caules, natural de Mercadal.

MADRID

Día 8.—Dícese que don Carlos de Borbón ha regresado a Londres y que irá a Bélgica para observar desde allí los sucesos de España.

Día 10.—La reina Regente ha firmado el decreto de amnistía política habiéndolo publicado la Gaceta.

Día 11.—Dícese que los carlistas lucharán en las próximas elecciones y que esperan sacar veinte diputados.

Día 14.—Se ha rumoreado que se proyecta el matrimonio de don Jaime de Borbón con la hija de don Alfonso XII, pero don Carlos ha declarado que él no autorizará dicho enlace porque no renuncia a sus derechos.

(De nuestro archivo)

Peña Filatélica Alayorense.—Deseamos intercambios filatélicos no muy avanzados.

Santa Rita, 7. Alayor.



ejemplar

Hojas de Calendario

6-Diciembre 1814

Muere en Ubeda San Juan de la Cruz

La corrupción no ha vencido aún el sagrado relicario del cuerpo de este dulcísimo poeta y gran santo.

En Segovia descansa incorrupto.

San Juan de la Cruz nació en Fontiveros, en la provincia de Avila.

Su historia es bien conocida.

Sus versos sublimes se aprenden de memoria y no se olvidan jamás.

¡Todos destilan «un no sé qué que quedan balbuciendo» que encuadra también en todas las almas!...

Vivió humilde y oscuramente. Practicando en la oscuridad las virtudes que no conocen la ostentación. Purgando en sí los pecados de los demás.

Si hoy conocemos sus versos es debido a las instancias y ruegos de una noble señora, doña Ana de Peñalosa, que labró a sus expensas, a petición del santo, el convento de Carmelitas descalzos.

La iglesia celebra su fiesta el 24 de noviembre.

TIRSILLO

Carmen Pico

es el moto-velero que sirve con la mayor rapidez.

Cuando confie sus encargos recuerde la casa embarcadora del

Carmen Pico

Imprenta Moll.-Ciudadela

Pasatiempos

Por A. N. Drés

Ciudadela, 16 de Diciembre de 1935

SOLUCIONES A LOS PASATIEMPOS DEL NUMERO ANTERIOR

1. Estidia. Va a la escuela nacional.
2. Escuela.

Han enviado soluciones exactas solo al segundo:

Jesús Florit Moll, de Ciudadela.

Los que envíen solución exacta a un pasatiempo se les premiará con un vale; los que acierten dos, se les regalará dos vales, y tres a los que acierten los tres. Cuando se tengan diez vales como mínimo, los poseedores podrán canjear dichos cupones en la librería IMPRENTA MOLL de Ciudadela con objetos del valor de una peseta. Si quiere efectuar el cambio con objetos que valgan más de una peseta, puede esperar hasta tener los vales necesarios para cubrir el valor del objeto que desee. Las soluciones tienen que recibirse en esta Administración antes del medio día del viernes; las que se reciban después de dicha hora se considerarán no recibidas.

1. ¿Cuándo debe llegar?

NOTA	IS
RIO	
500 5001 5001 5001	1

2. Charada.

Primera-dos, que a la fuente vas a por agua, no vayas por la *todo* más retrasada; porque *un-tres* abundante siempre más tarde.

3. Acróstico.

... P

... E

... R

... I

... O

... D

... I

... C

... O

... S

Substituir los puntos por letras, de modo que aparezcan títulos de periódicos y revistas.

IMPRENTA MOLL

::: Calle del Rosario, 8 :::

EFFECTOS MILITARES

VENTA DE TODOS LOS ARTICULOS A PRECIOS REDUCIDOS

Papel cartas y sobres con hermosas vistas de Ciudadela a 10 céntimos, hoja y sobre.

Papel y sobres impresos con menbrete propio para soldados, a 5 céntimos hoja y sobre.

Lápices, gomas, estuches, postales, etc., etc.